

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 13.8 – La doctrine de l’Église et du ministère

L’Église est sainte (Imputée et naissante)

Le *Symbol de Apôtres* et le *Symbol de Nicée-Constantinople* parlent tous deux de l’Église du Christ comme étant « sainte ». Il est important de comprendre dans quel sens l’Église est sainte. Le terme « saint » vient directement de la Bible. L’apôtre Paul a écrit aux chrétiens d’Éphèse : « **Maris, aimez vos femmes, comme Christ a aimé l’Église, et s’est livré lui-même pour elle, afin de la sanctifier par la parole, après l’avoir purifiée par le baptême d’eau, afin de faire paraître devant lui cette Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, mais sainte et irrépréhensible** » (Éphésiens 5:25-27). Il est clair que la sainteté de l’Église, dont il est question dans ce passage, est une sainteté parfaite ; l’Église est décrite comme étant « **irrépréhensible** » et « **sans tache, ni ride, ni rien de semblable** ». Ce n’est que si l’Église est parfaitement sainte qu’elle peut être qualifiée de « **glorieuse** ».

Ce passage montre aussi clairement pourquoi l’Église est appelée sainte. L’Église est sainte parce que Jésus s’est donné pour elle. Il a pris sur lui tous les péchés des membres de l’Église lorsqu’il a souffert et est mort sur la croix. C’est cette souffrance substitutive du Christ sur la croix qui donne au baptême (« **le lavage d’eau par la parole¹** ») le pouvoir de sanctifier et de purifier l’Église. En effet, le baptême est un baptême dans la mort du Christ, et c’est pourquoi le baptême transmet à ceux qui sont baptisés les bénéfices de la mort du Christ, le pardon des péchés.

Le baptême donne le pardon des péchés. Pierre a dit à la Pentecôte : « **Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos péchés** » (Actes 2:38). Ananias, le chrétien qui a baptisé Paul à Damas, lui a dit : « **Lève-toi, sois baptisé, et lavé de tes péchés, en invoquant le nom du Seigneur** » (Actes 22:16). Le pardon des péchés qui nous est donné dans l’Évangile par la Parole et le Sacrement est toujours un pardon total. En d’autres termes, Dieu considère ceux qui sont baptisés en son nom et qui font confiance au salut obtenu par le Christ comme totalement pardonnés et donc aussi comme parfaitement saints. Ainsi, tous les croyants en Christ, tous les membres de l’Église du Christ, sont pardonnés et donc saints. Ils forment la communion des saints, la communauté du peuple saint, ayant la vie éternelle par la foi et ils jouiront finalement de la vie éternelle par la vue. Jésus a dit : « **Allez par tout le monde, et prêchez la bonne nouvelle à toute la création. Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé** » (Marc 16:15-16).

Il est important de se rappeler que la sainteté de l’Église du Christ est la sainteté du *Christ*, qui est transmise aux croyants en Christ pour couvrir leurs péchés. C’est la robe de la justice du Christ qui leur est comptée comme leur appartenant. Paul a déclaré que ce qui était le plus important dans sa vie était « **d’être trouvé en lui (Christ), non avec ma justice, celle qui vient de la loi, mais avec celle qui s’obtient par la foi en Christ, la justice qui vient de Dieu par la foi** » (Philippiens 3:9).

Nous pouvons appeler cette justice une justice étrangère. En d’autres termes, il ne s’agit pas de notre propre sainteté interne, ou d’une sainteté personnelle d’attitude et de comportement, mais d’une sainteté extérieure à nous que Dieu compte comme notre sainteté par le biais de notre confiance en Christ. En d’autres termes, la justice du Christ nous est imputée ou comptée comme nôtre lorsque nous croyons en Jésus. Et cette foi devient la nôtre soit par le baptême, soit par l’écoute de l’Évangile

¹ Traduction littérale de grec, cf. Segond 21 : « **lavée par l’eau de la parole** » et la Nouvelle édition de Genève : « **la lavant par l’eau de la parole** »

du Christ. Le livre de la Genèse raconte que Dieu a fait une promesse à Abraham. Puis il est dit qu'Abraham « **eut confiance en l'Éternel, qui le lui imputa à justice** » (Genèse 15:6) . C'est pourquoi nous parlons de la sainteté des croyants en Christ comme d'une sainteté « imputée ». Puisque la sainteté du Christ est une sainteté parfaite, et que sa sainteté est comptée comme la nôtre lorsque nous croyons en lui, la sainteté de l'Église est parfaite, sans tache ni défaut.

L'apôtre Paul a utilisé l'exemple d'Abraham pour expliquer la justice imputée aux chrétiens de Rome. Il a écrit qu'Abraham « **ne douta point, par incrédulité, au sujet de la promesse de Dieu ; mais il fut fortifié par la foi, donnant gloire à Dieu, et ayant la pleine conviction que ce qu'il promet il peut aussi l'accomplir. C'est pourquoi cela lui fut imputé à justice. Mais ce n'est pas à cause de lui seul qu'il est écrit que cela lui fut imputé ; c'est encore à cause de nous, à qui cela sera imputé, à nous qui croyons en celui qui a ressuscité des morts Jésus notre Seigneur, lequel a été livré pour nos offenses, et est ressuscité pour notre justification** » (Romains 4:20-25). De même, l'Église est sainte grâce à la sainteté parfaite imputée au Christ.

Mais il est également important de se rappeler que chaque chrétien, c'est-à-dire chaque membre de l'Église du Christ, est habité par le Saint-Esprit qui le conduit, par la Parole et le Sacrement, à commencer à vivre une nouvelle vie d'amour, d'obéissance et de gratitude. Mais cette sainteté de vie est loin d'être parfaite, car chaque chrétien a encore sa chair pécheresse qui vit en lui. C'est pourquoi cette sainteté personnelle du chrétien dans son attitude et son comportement est appelée une sainteté naissante, c'est-à-dire une sainteté qui ne fait que commencer et qui reste imparfaite même jusqu'à la fin de la vie terrestre de la personne. Mais il n'y a pas de chrétien qui soit totalement dépourvu de cette sainteté naissante. Pierre l'a dit à la Pentecôte : « **Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos péchés ; et vous recevrez le don du Saint-Esprit** » (Actes 2:38). L'apôtre Paul a écrit : « **Si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui appartient pas** » (Romains 8:9). Et Paul a écrit encore : « **Si vous vivez selon la chair, vous mourrez ; mais si par l'Esprit vous faites mourir les actions du corps, vous vivrez, car tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu** » (Romains 8:13-14).

Ainsi, l'Église du Christ est sainte dans un double sens, parfaitemment sainte par la justice parfaite imputée par le Christ, mais aussi imparfaitement sainte par l'action du Saint-Esprit dans tous les membres de l'Église du Christ, qui fait apparaître dans leur attitude et leur conduite une sainteté naissante qui continue à croître dans cette vie mais n'atteint la perfection que dans l'au-delà. Paul a écrit : « **Ce n'est pas que j'aie déjà remporté le prix, ou que j'aie déjà atteint la perfection ; mais je cours, pour tâcher de le saisir, puisque moi aussi j'ai été saisi par Jésus-Christ** » (Philippiens 3:12).

Martin Luther a expliqué la sainteté imputée à l'Église du Christ de la manière suivante : « Depuis que nous sommes baptisés et que nous croyons en Christ, nous sommes saints et justes en Christ et avec Christ. Il nous a enlevé notre péché et nous a gratifiés, revêtus et ornés de sa sainteté. Ainsi, toute l'Église chrétienne est sainte, non pas par elle-même ou par ses propres œuvres, mais en Christ et par la sainteté du Christ, comme le dit saint Paul : « **Il l'a purifiée par le lavage d'eau par la Parole** » (Éphésiens 5:26). Celui qui hésite à se vanter et à confesser qu'il est saint et juste dit en réalité : "Je ne suis pas baptisé. Je ne suis pas chrétien, je ne crois pas en Christ. Je ne crois pas que le Christ est mort pour moi. Je ne crois pas qu'il a enlevé mes péchés. Je ne crois pas que son sang m'a purifié ou qu'il peut me purifier. En bref, je ne crois pas un mot de ce que Dieu a déclaré ou de ce que le Christ et toute l'Écriture témoignent" » (*Œuvres de Luther* (édition en anglais), Vol. 14, p. 93).

Luther a également expliqué la sainteté naissante de l'Église du Christ. Il a écrit : « Ils sont appelés peuple chrétien et ont le Saint-Esprit, qui les sanctifie chaque jour, non seulement par le pardon des péchés acquis pour eux par le Christ, mais aussi par l'abolition, la purification et la mortification des péchés, sur la base desquels ils sont appelés peuple saint » (*Œuvres de Luther* (édition en anglais), Vol. 41, pp. 143-144).

Questions:

1. Pourquoi pouvons-nous appeler l'Église du Christ la sainte Église chrétienne ?
2. En quoi l'Église du Christ est-elle parfaitement sainte ?
3. Quand les péchés de l'Église du Christ ont-ils été enlevés ?
4. Comment le bénéfice de la mort du Christ nous parvient-il ?
5. Comment le baptême peut-il effacer nos péchés ?
6. Qu'est-ce que Dieu a imputé à Abraham ?
7. Qu'est-ce que Dieu a considéré comme justice pour Abraham ?
8. Comment pouvons-nous être comptés comme justes par Dieu ?
9. Pourquoi la justice imputée est-elle absolument parfaite ?
10. Qu'entend-on par « justice naissante » ?
11. Quel type de justice peut croître et augmenter ?
12. Que dit Luther à propos d'un chrétien qui dit qu'il n'est pas saint ?
13. Quelle est la différence entre la justice imputée et la justice naissante ?